

Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian Di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Tahun 2018

by Marce Bessi

Submission date: 10-May-2023 11:39AM (UTC+0700)

Submission ID: 2089207914

File name: Tingkat_kepuasan.pdf (336.52K)

Word count: 4199

Character count: 25424

**Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian Di
Puskesmas Oebobo Kota Kupang Tahun 2018**
*Level of Patient Satisfaction Towards Pharmacy Services at Oebobo Puskesmas,
Kupang City, 2018*

Ni Nyoman Yuliani¹, Anita Rae², Maria Hilaria³, Marce Takubessi⁴

Dosen Poltekkes Kemenkes Kupang^{1,3,4}

Puskesmas Oebobo Kota Kupang²

email: y.ninyoman@yahoo.com¹; anitarae@gmail.com²;

Abstract. *Pharmaceutical services are integrated activities to identify, prevent and resolve problems related to drugs. Patient satisfaction is a level of satisfaction that arises as a result of the health service performance obtained after the patient has compared it with what he expected. This research was conducted with the aim of knowing the level of patient satisfaction with pharmaceutical services at the Oebobo Health Center in March - April 2018. This type of research is a non-experimental study with a descriptive design (survey research), the type of research is purposive sampling using a questionnaire sheet as a research instrument, then the average percentage of patient satisfaction was calculated and classified. Data analysis of the results of research conducted by researchers on 345 respondents showed that the level of patient satisfaction with each variable was: 84% reliability, 85% responsiveness, 86% confidence, 85% empathy and 82% performance variables, thus, on average Level of Patient Satisfaction with Pharmaceutical Services at Oebobo Community Health Center, Kupang City March-April 2018 as a whole is 84% with satisfaction classification, which is very satisfied.*

Keywords: *Patient satisfaction, pharmaceutical services, Oebobo health center.*

Abstrak. Pelayanan kefarmasian merupakan kegiatan terpadu untuk mengidentifikasi, mencegah dan menyelesaikan masalah yang berkaitan dengan obat. Kepuasan pasien adalah suatu tingkat kepuasan yang timbul sebagai akibat dari kinerja layanan kesehatan yang diperolehnya, setelah pasien membandingkannya dengan apa yang diharapkannya. Penelitian ini dilakukan dengan tujuan untuk mengetahui tingkat kepuasan pasien terhadap pelayanan kefarmasian di Puskesmas Oebobo Bulan Maret - April tahun 2018. Jenis penelitian ini merupakan penelitian non eksperimental dengan rancangan deskriptif (penelitian survey), jenis penelitian purposive sampling dengan menggunakan lembar kuesioner sebagai instrumen penelitian, kemudian dihitung presentase rata-rata tingkat kepuasan pasien dan diklasifikasikan. Analisis data hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti terhadap 345 responden maka diperoleh hasil, tingkat kepuasan pasien terhadap variabel kehandalan 84 %, variabel ketanggapan 85 %, variabel keyakinan 86 %, variabel empati 85 % dan variabel penampilan 82 %, sehingga rata-rata Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Bulan Maret-April Tahun 2018 secara keseluruhan sebesar 84 % dengan klasifikasi kepuasan yaitu sangat puas.

Kata kunci: Kepuasan pasien, pelayanan kefarmasian, puskesmas oebobo.

PENDAHULUAN

Kesehatan merupakan hak asasi manusia dan salah satu unsur kesejahteraan yang harus diwujudkan sesuai dengan cita-cita bangsa Indonesia sebagaimana di maksud dalam Pancasila dan Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945. Setiap masyarakat berhak memperoleh pelayanan kesehatan secara adil, merata, bermutu yang menjangkau seluruh masyarakat Indonesia melalui upaya kesehatan (Kemenkes RI Nomor 36, 2009).

41

Upaya kesehatan adalah setiap kegiatan untuk memelihara dan meningkatkan kesehatan, bertujuan untuk mewujudkan derajat kesehatan yang optimal bagi masyarakat. Puskesmas merupakan fasilitas pelayanan kesehatan dasar yang menyelenggarakan upaya kesehatan pemeliharaan, peningkatan kesehatan (promotif), pencegahan penyakit (preventif), penyembuhan penyakit (kuratif), dan pemulihan kesehatan (rehabilitatif), yang dilaksanakan menyeluruh, terpadu, dan berkesinambungan (Kemenkes RI Nomor 75, 2014).

Pelayanan kefarmasian di puskesmas merupakan satu kesatuan yang tak terpisahkan dari pelaksanaan upaya kesehatan yang berperan penting dalam meningkatkan mutu pelayanan kesehatan bagi masyarakat (Kemenkes Nomor 30, 2014). Puskesmas Oebobo merupakan salah satu puskesmas perawatan di Kota Kupang yang melaksanakan pelayanan kefarmasian. Puskesmas Oebobo melayani pasien rawat jalan. Data kunjungan rawat jalan Puskesmas Oebobo setiap tahun mengalami peningkatan yaitu tahun 2015 rata-rata sebanyak 2377/bulan, tahun 2016 rata-rata 2479/bulan dan tahun 2017 rata-rata 2595/bulan, sedangkan tidak ada penambahan Tenaga Kefarmasian yang ada pada Puskesmas Oebobo (Puskesmas Oebobo, 2017) dengan tujuan penelitian ini yaitu Mengukur tingkat kepuasan pasien terhadap variabel kehandalan, variabel ketanggapan, variabel keyakinan, variabel empati dan variabel penampilan dari pelayanan kefarmasian di Puskesmas Oebobo Kota Kupang. Pelayanan kefarmasian secara terbatas meliputi pengelolaan obat dan bahan medis hasil pakai dan pelayanan resep berupa peracikan obat, penyerahan obat, dan pemberian informasi obat. Penyelenggaraan pelayanan kefarmasian secara terbatas berada di bawah pembinaan dan pengawasan Apoteker yang ditunjuk oleh Kepala Dinas Kesehatan Kabupaten/Kota (Kemenkes RI Nomor 75, 2014).

Kepuasan pasien terhadap pelayanan adalah perbandingan antara persepsinya terhadap pelayanan yang diterima dengan harapannya sebelum mendapatkan pelayanan tersebut. Apabila harapannya terpenuhi, berarti pelayanan tersebut telah memberikan suatu kualitas yang luar biasa dan juga akan menimbulkan kekuasaan yang tinggi. Sebaliknya apabila harapannya itu tidak tercapai, maka diartikan kualitas pelayanan tidak memenuhi apa yang diharapkannya (Kotler, 2004).

Kepuasan pelanggan adalah situasi kognitif pembeli berkenaan dengan kesepadan atau ketidaksepadanan antara hasil yang didapatkan dibandingkan dengan pengorbanan yang dilakukan. Kepuasan pelanggan dirumuskan sebagai evaluasi purnabeli, dimana persepsi terhadap kinerja alternatif produk atau jasa yang dipilih memenuhi atau melebihi harapan setelah pembelian. Apabila persepsi terhadap kinerja tidak dapat memenuhi harapan, maka yang terjadi adalah ketidakpuasan (Tjiptono, 2004).

Kepuasan pasien dalam menilai mutu atau pelayanan yang baik, merupakan pengukuran penting yang mendasar bagi mutu pelayanan. Hal ini tentu akan memberikan informasi terhadap suksesnya pemberi pelayanan bermutu dengan nilai dan harapan pasien yang mempunyai wewenang sendiri untuk menetapkan standar mutu pelayanan yang dikehendaki. Kepuasan pasien adalah perasaan senang atau kecewa seseorang yang muncul setelah membandingkan antara kinerja (hasil) yang dipikirkan terhadap kinerja (hasil) yang diharapkan. Kepuasan konsumen dapat mempengaruhi minat untuk kembali ke puskesmas yang sama (Supriyanto, 2010).

Menurut Parasuraman, dkk (dalam Supranto, 2011), faktor-faktor yang menentukan kepuasan pelanggan mengenai kualitas jasa berfokus pada lima dimensi jasa yaitu:

- a. Daya tanggap
Kemampuan untuk menolong pelanggan dan ketersediaan untuk melayani pelanggan dengan baik, meliputi pemenuhan kebutuhan, keluhan dan memberikan informasi.
- b. Kehandalan

2. Kemampuan untuk melakukan pelayanan sesuai yang di janjikan dengan segera, akurat dan memuaskan, meliputi : cepat dan tepat serta memuaskan dalam memberikan pelayanan.
- c. **Empati**
Rasa peduli untuk memberikan perhatian secara individual kepada pelanggan, memahami kebutuhan pelanggan serta kemudahan untuk di hubungi, peduli, perhatian terhadap pasien.
- d. **Jaminan** yaitu pengetahuan, kesopanan petugas serta sifatnya yang dapat di percaya dalam memberikan pelayanan.
- e. **Penampilan**
Kemampuan suatu perusahaan dalam menunjukkan aksistensinya kepada pihak eksternal, meliputi fasilitas fisik seperti gedung, perlengkapan yang di pergunakan serta penampilan pegawai, meliputi rapi, bersih dan nyaman.

METODOLOGI

1. **Jenis Rancangan.**
Jenis penelitian yang di lakukan adalah penelitian deskriptif observatif
2. **Teknik Pengumpulan Data : Observasi, wawancara dan dokumentasi**
3. **Tempat dan waktu penelitian**
 - a. Tempat penelitian : Puskesmas Oebobo Kecamatan Oebobo Kota Kupang.
 - b. Waktu Penelitian : Bulan Maret-April Tahun 2018
4. **Variabel Penelitian**
Variabel penelitian ini adalah variabel tunggal yaitu mengukur tingkat kepuasan pasien terhadap pelayanan kefarmasian di Puskesmas Oebobo, dengan menggunakan indikator tingkat ketanggapan, tingkat kehandalan, tingkat empati, tingkat keyakinan dan tingkat penampilan.
5. **Populasi dan Sampel**
 - a. Populasi : Seluruh pasien rawat jalan yang berobat di Puskesmas Oebobo dan mendapat pelayanan dari unit farmasi Bulan Maret – April Tahun 2018.
 - b. **Sampel dan Teknik Sampling**
Sampel dalam penelitian ini adalah pasien rawat jalan yang mendapatkan pelayanan dari unit farmasi, dengan kriteria dapat membaca dan menulis, berkomunikasi dengan baik, minimal berusia 17 tahun dan pernah berkunjung ke puskesmas Oebobo minimal 2 kali. Sampel dalam penelitian ini di ambil secara *purposive sampling*.
6. **Instrumen Penelitian**
Alat dan bahan dalam penelitian ini adalah berupa lembar angket atau kuesioner.
7. **Prosedur Penelitian**
Peneliti membawa surat ijin penelitian kepada kepala puskesmas untuk melakukan penelitian, melakukan pengumpulan data berupa kuesioner yang di berikan kepada responden, memperkenalkan diri kepada responden dan meminta persetujuan responden, melakukan pembagian kuesioner kepada responden dan menjelaskan cara pengisiannya, mengumpulkan kuesioner yang telah di isi oleh responden, melakukan evaluasi dan analisa data dari kuesioner yang telah di isi oleh responden.
8. **Cara Pengolahan dan Analisis Data**
Data primer diperoleh dari kuesioner yang diisi oleh responden. Data sekunder diperoleh dari data Puskesmas Oebobo tentang kunjungan pasien rawat jalan (status pasien). Data yang telah terkumpul selanjutnya diolah dan dianalisis secara deskriptif yaitu berdasarkan skala *likert*.
Pengukuran tingkat kepuasan pasien dilakukan dengan cara menghitung persentasi masing – masing indikator pertanyaan (kehandalan, ketanggapan,

keyakinan, empati dan penampilan) dengan menggunakan rumus (Sugiyono, 2010) :

$$\% = \frac{\sum \text{ skor perolehan}}{\sum \text{ skor maksimum}} \times 100\%$$

Berdasarkan rumus tersebut dapat disesuaikan dengan range skala tingkat kepuasan pasien sebagai berikut :

Tabel 1. Range Skala Tingkat Kepuasan Pasien

No	Tingkat Kepuasan	Nilai Skala Peringkat
1	Sangat Puas	81 - 100 %
2	Puas	61 - 80 %
3	Cukup Puas	41 - 60 %
4	Kurang Puas	21 - 40 %
5	Tidak Puas	0 - 20 %

(Sugiyono, 2010)

51

HASIL DAN PEMBAHASAN

A. Karakteristik Pasien

Karakteristik pasien merupakan gambaran kunjungan pasien di Puskesmas Oebobo yang di golongkan berdasarkan jenis kelamin, umur, pendidikan, pekerjaan dan jumlah waktu kunjungan. Distribusi pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang dapat dilihat berdasarkan karakteristik sebagai berikut :

1. Berdasarkan jenis kelamin

Gambaran kunjungan pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang berdasarkan jenis kelamin dapat dilihat pada tabel 2 dibawah ini:

Tabel 2. Distribusi Pasien Berdasarkan Jenis Kelamin Pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret-19 April 2018

Jenis Kelamin	Jumlah	%
Laki - laki	125	36
Perempuan	220	64
Total	345	100

(Sumber : data primer, 2017)

Berdasarkan data pada tabel 2 diatas dapat di ketahui bahwa, dari 345 responden yang diambil sebagai sampel saat berkunjung ke Puskesmas Oebobo Kota Kupang pada saat di lakukan penelitian serta bersedia mengisi kuesioner untuk memberikan tanggapan kepuasan pasien terhadap pelayanan kefarmasian adalah jumlah responden laki-laki sebesar 36% lebih sedikit dibandingkan jumlah responden perempuan sebesar 64%. Jumlah responden perempuan lebih besar karena yang lebih banyak berkunjung atau berobat ke puskesmas adalah pasien dengan jenis kelamin perempuan sehingga lebih banyak memperoleh pelayanan kefarmasian di puskesmas, keadaan ini juga sesuai dengan data profil Puskesmas Oebobo tahun 2017 tentang jumlah kunjungan yang sebagian besar adalah pasien perempuan dengan persentase 51,38 %.

2. Berdasarkan umur

Gambaran kunjungan pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang berdasarkan karakteristik umur responden dapat dilihat pada tabel 3 berikut:

Tabel 3. Distribusi Pasien Berdasarkan Umur Pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret- 19 April 2018

Umur Pasien	Jumlah	%
17 - 25 tahun	37	11
26 - 35 tahun	139	40
36 - 45 tahun	72	21
46 - 55 tahun	45	13
56 - 65 tahun	52	15
8 Total	345	100

(Sumber : data primer, 2017)

Berdasarkan data pada tabel 3 diatas dapat di ketahui bahwa, dari 345 responden berdasarkan umur, yang paling tinggi adalah pasien dengan umur 26-35 tahun dengan persentase 40%, hal ini di sebabkan karena umur 26-35 tahun merupakan usia produktif. Pada usia produktif lebih banyak karena sebagian besar yang datang berkunjung adalah ibu hamil dan akseptor KB yang setiap bulan harus ke puskesmas, dan yang paling rendah adalah pasien dengan umur 17-25 tahun, hal ini juga sama dengan data kunjungan pada profil puskesmas tahun 2017 yang menunjukkan bahwa kunjungan paling tinggi adalah pasien dengan usia 26-35 tahun dengan persentase 32 %, dan yang paling rendah adalah pasien dengan umur 17-25 tahun dengan persentase 5 %, hal ini disebabkan karena usia ini merupakan usia sekolah, dimana pada usia ini mereka harus keluar untuk melanjutkan pendidikan.

3. Berdasarkan Pendidikan

Gambaran kunjungan pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang berdasarkan karakteristik pendidikan responden dapat dilihat pada tabel dibawah ini :

Tabel 4. Distribusi Pasien Berdasarkan Pendidikan Pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret-19 April 2018

Jenis Pendidikan	Jumlah	%
SD	65	19
SMP	72	21
SMA	170	49
D III	28	8
D IV/S1	10	3
Total	345	100

(Sumber : data primer, 2017)

Berdasarkan data pada tabel 4 diatas dapat diketahui bahwa, jumlah responden yang paling tinggi adalah pasien dengan jenis pendidikan SMA (48%).

4. Berdasarkan pekerjaan

Gambaran kunjungan pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang berdasarkan jenis pekerjaan responden dapat dilihat pada tabel berikut:

Tabel 5. Distribusi Pasien Berdasarkan Pekerjaan Pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret-19 April 2018.

Jenis Pekerjaan	Jumlah	%
Petani	20	6
PNS	42	12
Wiraswasta	32	9
Lain - lain	251	73
Total	345	100

(Sumber : data primer, 2017)

Berdasarkan pada tabel 5 diatas dapat di ketahui, persentase yang paling tinggi adalah pasien dengan pekerjaan lain-lain seperti Ibu Rumah Tangga, Mahasiswa, Tenaga Honorer, Tukang Ojek, Buruh Bangunan (73%), diikuti pasien dengan pekerjaan PNS (12%), Wiraswasta (22 %), Petani (6%).

5. Berdasarkan jumlah waktu kunjungan

Gambaran kunjungan pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang berdasarkan jumlah waktu kunjungan dapat dilihat pada tabel berikut:

Tabel 6. Distribusi Pasien berdasarkan Jumlah Waktu Kunjungan Pasien di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret-19 April 2018

Jumlah Waktu Kunjungan	Jumlah Pasien	%
2 kali	80	23
3 kali	104	30
4 kali	41	12
5 kali	120	35
Total	345	100

(Sumber : data primer, 2017)

Berdasarkan data pada tabel 6 diatas dapat diketahui bahwa, jumlah waktu kunjungan paling tinggi adalah pasien dengan jumlah waktu kunjungan 5 kali sebanyak 35%, diikuti pasien dengan jumlah kunjungan 3 kali sebanyak 30%, pasien dengan jumlah kunjungan 2 kali sebanyak 23%, dan pasien dengan jumlah kunjungan 4 kali sebanyak 12%.

B. Tingkat Kepuasan Pasien

Salah satu faktor yang menentukan kepuasan pasien adalah persepsi mengenai kualitas jasa yang berfokus pada 5 variabel yaitu kehandalan, ketanggapan, keyakinan, empati dan penampilan.

1. Kehandalan

Merupakan kemampuan petugas farmasi untuk melakukan pelayanan sesuai waktu yang telah di tetapkan, secara cepat, tepat dan memuaskan dalam memberikan pelayanan kefarmasian kepada pasien pada saat berkunjung ke Puskesmas Oebobo Kota Kupang. Variabel ini merupakan salah satu faktor yang menentukan kepuasan pasien terhadap pelayanan kefarmasian di Puskesmas Oebobo Kota Kupang.

Berdasarkan data pada tabel 7, dapat diketahui bahwa persentase terendah adalah 80% pada indikator pelayanan apotek buka 7 jam sehari, dan persentase yang tertinggi 86% pada indikator pelayanan resep mudah dan tidak berbelit-belit dan indikator penyerahan obat selalu teratur dengan nomor antrian resep, hal ini disebabkan karena resep yang diterima langsung dilayani sesuai nomor antrian, sehingga kualitas pelayanan ini harus dipertahankan.

66 Berdasarkan data yang diperoleh dari variabel ini, rata-rata tingkat 17 kepuasan pasien dapat dilihat pada tabel berikut:

Tabel 7. Rata-rata Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian Berdasarkan Variabel Kehandalan di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret-19 April 2018

Indikator	Skor Perolehan	Skor Maksimum	%	Klasifikasi
Pelayanan apotek buka 7 jam sehari	1395	1.725	80	Sangat puas
Pelayanan resep mudah dan tidak berbelit-belit	1484	1.725	86	Sangat puas
Waktu tunggu pelayanan resep relatif tidak lama	1.449	1.725	84	Sangat puas
Obat yang diresepkan selalu tersedia di apotek	1.466	1.725	85	Sangat puas
Penyerahan obat selalu teratur dengan nomor	1.484	1.725	86	Sangat puas
Jumlah	7.278	8.625	84	Sangat puas

(Sumber : data primer, 2017).

2. Ketanggapan

Merupakan kemampuan petugas farmasi untuk tanggap terhadap masalah pasien dan memberikan informasi yang jelas kepada pasien tentang obat yang diresepkan.

Data pada tabel 8 menunjukkan bahwa, persentase terendah adalah 82% pada indikator petugas selalu berada di apotek pada jam kerja, hal ini disebabkan karena ada jam tertentu petugas tidak berada di apotek karena ada kegiatan lain, sehingga pasien harus menunggu untuk mendapatkan pelayanan kefarmasian, dan persentase yang tertinggi 87% pada indikator petugas apotek tanggap terhadap pasien ketika pasien datang membawa resep. Resep yang diterima langsung dikaji, obatnya disiapkan dan diserahkan kepada pasien disertai pemberian informasi obat. Rata-rata tingkat kepuasan pasien dapat dilihat pada tabel berikut:

Tabel 8. Rata-rata Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian Berdasarkan Variabel Ketanggapan di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret-19 April 2018

Indikator	Skor Perolehan	Skor Maksimum	%	Klasifikasi
Petugas apotek tanggap terhadap pasien ketika pasien datang membawa resep	1.501	1.725	87	Sangat puas
Petugas apotek segera menyiapkan obat ketika menerima resep	1.483	1.725	86	Sangat puas
Petugas apotek tanggap terhadap masalah atau keluhan pasien	1.449	1.725	84	Sangat puas

Petugas apotek menyerahkan obat selalu memberikan informasi cara pakai, dosis pemakaian obat, efek samping obat	1.466	1.725	85	Sangat puas
Petugas selalu berada di apotek pada jam kerja	1.415	1.725	82	Sangat puas
Jumlah	7.314	8.625	85	Sangat puas

(Sumber : data primer, 2017)

3. Keyakinan

⁶⁴ Merupakan pengetahuan, ketelitian, kesopanan petugas serta sifatnya yang dapat dipercaya dalam memberikan pelayanan kefarmasian kepada pasien sehingga pasien dapat menerima pelayanan yang maksimal sesuai harapannya.

Data pada tabel 9 menunjukkan bahwa, tingkat kepuasan pasien dengan persentase tertinggi adalah 88% pada indikator obat yang diserahkan kepada pasien dalam kondisi baik, hal ini membuktikan bahwa petugas selalu memeriksa fisik obat sebelum diserahkan, sehingga obat yang diberikan kepada pasien selalu dalam kondisi baik (tidak kadaluarsa, kondisi kemasan tidak rusak, dan tidak bocor). Secara umum tingkat kepuasan pasien rawat jalan terhadap pelayanan kefarmasian berdasarkan variabel keyakinan sebesar 86% dengan klasifikasi kepuasan yaitu sangat puas sehingga kondisi ini perlu dipertahankan.

Tabel 9. Rata-rata Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian Berdasarkan Variabel Keyakinan di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret-19 April 2018

Indikator	Skor Perolehan	Skor Maksimum	%	Klasifikasi
Penampilan, sikap dan pengetahuan petugas apotek meyakinkan	1.486	1.725	85	Sangat puas
Petugas apotek menyiapkan obat dengan benar dan teliti	1.466	1.725	85	Sangat puas
Petugas apotek kembali mencocokkan nomor resep dan nama pasien saat menyerahkan obat	1.484	1.725	86	Sangat puas
Petugas apotek menyiapkan obat sesuai dengan resep dokter	1.501	1.725	87	Sangat puas
Obat yang diserahkan kepada pasien dalam kondisi baik	1.518	1.725	88	Sangat puas
Jumlah	7.453	8.625	86	Sangat puas

(Sumber : data primer, 2017)

4. Empati

Merupakan kepedulian petugas farmasi untuk memberikan perhatian secara khusus atau secara individual kepada pasien, perhatian terhadap keluhan pasien dan keluarganya, pelayanan kepada pasien tanpa memandang status sosial dan memahami kebutuhan pasien, serta kemudahan untuk dihubungi jika dibutuhkan oleh pasien. Rata-rata tingkat kepuasan pasien rawat jalan terhadap pelayanan kefarmasian berdasarkan variabel empati dapat dilihat pada tabel 10.

Tabel 10. Rata-rata Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian Berdasarkan Variabel Empati di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret-19 April 2018

Indikator	Skor Perolehan	Skor Maksimum	%	Klasifikasi
Petugas apotek memberi pelayanan dengan sopan dan ramah	1.535	1.725	89	Sangat puas
Petugas apotek mendengarkan keluhan dan pertanyaan pasien dengan sabar	1.484	1.725	86	Sangat puas
Petugas apotek memberikan pelayanan dengan gaya bahasa dan mimik wajah yang baik	1.466	1.725	85	Sangat puas
Petugas apotek memberi perhatian kepada pasien dan keluarganya	1.415	1.725	82	Sangat puas
Petugas apotek memberikan pelayanan yang sama tanpa membedakan pasien	1.466	1.725	85	Sangat puas
Jumlah	7.366	8.625	85	Sangat puas

(Sumber : data primer, 2017)

5. Penampilan

Merupakan kemampuan suatu instansi dalam menunjukkan eksistensinya kepada pihak eksternal, meliputi fasilitas fisik seperti gedung, perlengkapan yang dipergunakan serta penampilan pegawai, meliputi rapi, bersih dan nyaman.

Berdasarkan data pada tabel 11, dapat dilihat bahwa, untuk tingkat kepuasan pasien dengan indikator penampilan, persentase tertinggi sebesar 88% pada indikator jarak antara ruang dokter dengan apotek dekat, hal ini menunjukkan bahwa pasien merasa sangat puas dengan jarak antara ruang dokter dengan apotek yang sangat dekat(+ 10 meter) karena berada dalam satu gedung, sedangkan persentase terendah sebesar 76% pada indikator ketersediaan brosur, leaflet, poster dan lain-lain sebagai informasi obat/ kesehatan, hal ini menunjukkan bahwa pasien merasa ada kekurangan leaflet, brosur atau bahan bacaan lain pada ruang tunggu, dan 79% pada indikator ruang tunggu pelayanan cukup luas dan kursi tunggu yang nyaman, hal ini menunjukkan bahwa pasien merasa ruang tunggu kurang nyaman karena berada di teras gedung sehingga pasien merasa kurang nyaman.

Rata-rata tingkat kepuasan pasien berdasarkan indikator penampilan dapat dilihat pada tabel 11:

Tabel 11. Rata-rata Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian Berdasarkan Variabel Penampilan di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret-19 April 2018

Indikator	Skor Perolehan	Skor Maksimum	%	Klasifikasi
Ruang tunggu tampak baik dan bersih	1.415	1.725	82	Sangat puas
Ruang tunggu pelayanan cukup luas dan kursi tunggu yang nyaman	1.363	1.725	79	Puas
Ketersediaan Brosur, Leaflet, Poster dan lain-lain sebagai informasi obat/ kesehatan	1.311	1.725	76	Puas
Penampilan petugas di apotek rapi	1.484	1.725	86	Sangat puas
Jarak antara ruang dokter dengan apotek dekat	1.518	1.725	88	Sangat puas
Jumlah	7.331	8.625	85	Sangat puas

(Sumber : data primer, 2017)

C. Hubungan Karakteristik Pasien dengan Tingkat Kepuasan Pasien

Hubungan karakteristik pasien (jenis kelamin, usia, pendidikan, pekerjaan dan jumlah waktu kunjungan) terhadap tingkat kepuasan pasien terhadap pelayanan kefarmasian berdasarkan variabel kehandalan, ketanggapan, keyakinan, empati dan penampilan dapat dilihat pada tabel 12.

Data pada tabel 12 menunjukkan bahwa berdasarkan karakteristik jenis kelamin, rata-rata tingkat kepuasan pasien perempuan lebih besar (86 %), dibandingkan dengan pasien laki-laki (85 %). Keadaan ini disebabkan jumlah penduduk dan pasien yang berkunjung sebagian besar adalah perempuan, sesuai dengan data profil Puskesmas Oebobo Tahun 2017.

Rata-rata tingkat kepuasan pasien dengan umur 26-35 tahun lebih besar (88 %), hal ini disebabkan karena umur 26-35 tahun merupakan usia produktif. Pada usia produktif sebagian besar yang datang berkunjung adalah ibu hamil dan akseptor KB yang setiap bulan harus ke puskesmas, dan diikuti pasien dengan umur 36-45 tahun (86 %), umur 17-25 tahun (85 %), umur 46-55 tahun (85 %), umur 56-65 tahun (85 %). Pada usia 17-25 tahun lebih rendah karena usia ini merupakan usia sekolah, di mana pada usia ini mereka harus keluar daerah untuk melanjutkan pendidikan, hal ini sesuai dengan data kunjungan pada profil Puskesmas Oebobo Tahun 2017.

Berdasarkan karakteristik pendidikan, rata-rata tingkat kepuasan pasien dengan pendidikan SLTA lebih besar (88 %), dibandingkan pasien dengan pendidikan SD (86 %), SMP (86 %), D III (85 %), D IV/ S1 (84 %), berdasarkan karakteristik pekerjaan rata-rata tingkat kepuasan pasien dengan pekerjaan lain-lain lebih besar (88 %), diikuti pekerjaan wiraswasta (86 %), PNS (84 %), petani (84 %).

Berdasarkan karakteristik jumlah waktu kunjungan, rata-rata tingkat kepuasan pasien dengan jumlah waktu kunjungan 5 kali dan 3 kali (86 %), diikuti pasien dengan jumlah waktu kunjungan 2 kali dan 4 kali (85 %)

15

Tabel 12. Hubungan Karakteristik Pasien dengan Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Periode 19 Maret – 19 April 2018

Karakteristik Pasien	Variabel Tingkat Kepuasan Pasien (%)						Rata-rata
	Kehandalan	Ketanggapan	Keyakinan	Empati	Penampilan		
Jenis Kelamin	Laki-laki	84	84	86	85	84	85
	Perempuan	85	85	87	86	85	86
Umur	17-25 tahun	84	84	86	85	84	85
	26-35 tahun	87	87	88	88	88	88
	36-45 tahun	85	85	87	86	86	86
	46-55 tahun	84	85	86	85	85	85
	56-65 tahun	84	84	86	85	85	85
Pendidikan	SD	85	86	87	86	86	86
	SMP	85	85	87	86	86	86
	SLTA	87	88	89	88	88	88
	D III	83	84	86	88	85	85
	D IV/S1	84	84	85	84	84	84
Pekerjaan	Petani	82	82	84	83	88	83
	PNS	83	84	85	84	84	84
	Wiraswasta	87	88	89	85	85	86
	Lain-lain	85	85	87	86	88	88
	19	2 kali	84	84	86	85	84
Jumlah Waktu Kunjungan	3 kali	85	86	87	86	86	86
	4 kali	84	84	86	85	85	85
	5 kali	85	85	87	86	86	86
Rata - rata	85	85	83	90	85	86	

KESIMPULAN

7

Berdasarkan hasil analisis data tingkat kepuasan pasien terhadap pelayanan kefarmasian di Puskesmas Oebobo Kota Kupang periode 19 Maret- 19 April 2018,

diperoleh data tingkat kepuasan pasien terhadap pelayanan kefarmasian di Puskesmas Oebobo Periode 19 Maret - 19 April 2018.

Berdasarkan tingkat kehandalan yaitu sangat puas (84%), tingkat ketanggapan yaitu sangat puas (85%), tingkat keyakinan yaitu sangat puas (86%), tingkat empati yaitu sangat puas (85%), tingkat penampilan yaitu sangat puas (82 %). Rata-rata tingkat kepuasan pasien terhadap pelayanan kefarmasian di Puskesmas Oebobo Kota Kupang secara keseluruhan adalah sebesar 84% dengan klasifikasi sangat puas.

SARAN

1. Pertahankan kualitas pelayanan kefarmasian yang sudah baik dan tingkatkan kualitas pelayanan yang masih kurang sehingga pasien dapat memperoleh pelayanan kefarmasian yang maksimal sesuai harapannya.
2. Menyarankan kepada manajemen puskesmas untuk memperbanyak bahan bacaan, brosur, leaflet pada ruang tunggu sehingga dapat digunakan oleh pasien untuk informasi kesehatan.
3. Menyarankan kepada manajemen puskesmas untuk menyediakan ruang tunggu yang lebih nyaman untuk digunakan pasien.
4. Menyarankan kepada Kepala Puskesmas Oebobo untuk membuat usulan permintaan tenaga apoteker, tenaga teknis kefarmasian sehingga pelayanan kefarmasian dapat dilaksanakan dengan lebih baik sesuai standar pelayanan kefarmasian di puskesmas.

DAFTAR PUSTAKA

- Azrul,A. (1996). *Pengantar Administrasi Kesehatan*. Edisi III. Binarupa aksara Jakarta
- Kotler, P. (2004). *Manajemen Pemasaran*. Edisi Milenium1. Jakarta.
- Noor, J. (2011). *Metodologi penelitian*. Predamedia group. Jakarta.
- Menteri Kesehatan. (2014). Peraturan Menteri Kesehatan Republik Indonesia Nomor 30 Tahun 2014 *tentang Standar Pelayanan Kefarmasian di Puskesmas*. Jakarta.
- Menteri Kesehatan. (2014). Peraturan Menteri Kesehatan Republik Indonesia Nomor 75 Tahun 2014 *tentang Pusat Kesehatan Masyarakat*. Jakarta.
- Menteri Kesehatan. (2009). Undang-undang Republik Indonesia Nomor 36 Tahun 2009 *tentang Kesehatan*. Jakarta.
- Pohan S. Imbalo. (2007). *Jaminan Mutu Layanan Kesehatan*. Buku kedokteran Egcc. Jakarta.
- Puskesmas Oebobo. (2017). *Profil Puskesmas Oebobo*. Kupang.
- Sudibyo dan Surahman. (2014). *Metodologi Penelitian Untuk Mahasiswa Farmasi*. Trans Info Media. Jakarta.
- Sugiyono. (2010). *Metodologi penelitian administrasi*. Alfabeta. Bandung.
- Supranto, J. (2011). *Pengukuran Tingkat Kepuasan Pelanggan*. Rineka Cipta. Jakarta.
- Supriyanto, M. (2010). *Pemasaran Industri Jasa Kesehatan*. Andi Offset. Yogyakarta.
- Tjiptono. F. (2004). *Strategi Pemasaran*. Edisi 2. Andi. Yogyakarta.
- Undang - Undang Republik Indonesia No. 36 tahun 2009 *tentang Kesehatan*. Presiden Republik Indonesia. Jakarta.

Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian Di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Tahun 2018

ORIGINALITY REPORT

24%

SIMILARITY INDEX

21%

INTERNET SOURCES

13%

PUBLICATIONS

11%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	www.kajianpustaka.com Internet Source	1%
2	www.stiepertiba.ac.id Internet Source	1%
3	eprints.poltekkesjogja.ac.id Internet Source	1%
4	www.dosenpendidikan.co.id Internet Source	1%
5	Afif Tia Fatmawati, Fitriana Yuliasuti, Widarika Santi Hapsari. "GAMBARAN TINGKAT KEPUASAN PASIEN UMUM RAWAT JALAN TERHADAP KUALITAS PELAYANAN INFORMASI OBAT DI INSTALASI FARMASI BALAI KESEHATAN PARU MASYARAKAT (BKPM) MAGELANG PERIODE FEBRUARI 2016", Jurnal Farmasi Sains dan Praktis, 2018 Publication	1%
6	fr.scribd.com Internet Source	1%

7	Submitted to Forum Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia Jawa Timur Student Paper	1 %
8	repository.ummy.ac.id Internet Source	1 %
9	Submitted to Universitas Islam Indonesia Student Paper	1 %
10	docplayer.info Internet Source	1 %
11	Rosda Malia, Santi Risnawati. "ANALISIS KEPUASAN MASYARAKAT TERHADAP PELAYANAN DI BALAI PERBIBITAN DAN PENGEMBANGAN INSEMINASI BUATAN TERNAK SAPI PERAH BUNIKASIH", AGRITA (AGri), 2020 Publication	1 %
12	repository.usu.ac.id Internet Source	1 %
13	eprints.stiei-kayutangi-bjm.ac.id Internet Source	<1 %
14	ahyar.web.id Internet Source	<1 %
15	Elmi N. Sari, Gayatri Citraningtyas, Imam Jayanto. "TINGKAT KEPUASAN PASIEN PESERTA JAMINAN KESEHATAN NASIONAL (JKN) RAWAT JALAN TERHADAP KUALITAS	<1 %

PELAYANAN OBAT DI INSTALASI FARMASI
RUMAH SAKIT SILOAM MANADO",
PHARMACON, 2019

Publication

16	journal.ikopin.ac.id Internet Source	<1 %
17	journal.universitaspahlawan.ac.id Internet Source	<1 %
18	ojs.stikesylpp.ac.id Internet Source	<1 %
19	repository.unej.ac.id Internet Source	<1 %
20	www.docstoc.com Internet Source	<1 %
21	Submitted to Universitas Pamulang Student Paper	<1 %
22	Submitted to Universitas Sam Ratulangi Student Paper	<1 %
23	erepo.unud.ac.id Internet Source	<1 %
24	repository.trisakti.ac.id Internet Source	<1 %
25	www.jurnalinovkebijakan.com Internet Source	<1 %

26 Submitted to LL DIKTI IX Turnitin Consortium <1 %
Part II
Student Paper

27 docobook.com <1 %
Internet Source

28 Submitted to Universitas Kristen Duta Wacana <1 %
Student Paper

29 Submitted to Universitas Muhammadiyah <1 %
Surakarta
Student Paper

30 qdoc.tips <1 %
Internet Source

31 Submitted to Badan PPSDM Kesehatan <1 %
Kementerian Kesehatan
Student Paper

32 Submitted to Professional and Educational <1 %
Services Demo - English (en-us)
Student Paper

33 Submitted to Universitas Nasional <1 %
Student Paper

34 adoc.pub <1 %
Internet Source

35 enhalsafety.blogspot.com <1 %
Internet Source

36 www.researchgate.net

Internet Source

<1 %

37

nanopdf.com

Internet Source

<1 %

38

ojs.unud.ac.id

Internet Source

<1 %

39

Submitted to Sriwijaya University

Student Paper

<1 %

40

digilibadmin.unismuh.ac.id

Internet Source

<1 %

41

ejournal.unsrat.ac.id

Internet Source

<1 %

42

journal.akparnas.ac.id

Internet Source

<1 %

43

jurnal.univrab.ac.id

Internet Source

<1 %

44

repository.unjaya.ac.id

Internet Source

<1 %

45

Dian Nurani, Martha M. Kaseke, Arthur E. Mongan. "Dampak Pandemi Coronavirus Disease-19 terhadap Mutu Pelayanan Kemoterapi di Ruang Delima RSUP Prof. Dr. R. D. Kandou Manado", e-CliniC, 2021

Publication

<1 %

Submitted to Institut Pertanian Bogor

47

JATRIANA B2041142013. "ANALISIS KINERJA KEUANGAN IAIN PONTIANAK TAHUN 2014-2018 BERDASARKAN PENDEKATAN BALANCE SCORECARD", Equator Journal of Management and Entrepreneurship (EJME), 2019

Publication

<1 %

48

download.garuda.kemdikbud.go.id

Internet Source

<1 %

49

ejournal.unsri.ac.id

Internet Source

<1 %

50

journal.uta45jakarta.ac.id

Internet Source

<1 %

51

jurnal.untad.ac.id

Internet Source

<1 %

52

jurnalmahasiswa.unesa.ac.id

Internet Source

<1 %

53

pmb.sttif.ac.id

Internet Source

<1 %

54

Kania Suryanita, Leni Herfiyanti. "TINJAUAN PELAKSANAAN SISTEM PENYIMPANAN DAN PENGAMBILAN REKAM MEDIS DI UPTD RAWAT INAP CISITU", Jurnal Kesehatan Tambusai, 2021

<1 %

55

Restu Pamungkas, Indasah Indasah, Koesnadi Koesnadi. "The Role of Nurses and the Quality of Health Services with the Satisfaction of BPJS Patients in Junrejo Puskesmas Batu City", JOURNAL FOR RESEARCH IN PUBLIC HEALTH, 2019

Publication

<1 %

56

Theresia Noviayanti Bur, Intje Picauly, Rut Rosina Riwu. "FAKTOR-FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN POLA KONSUMSI PANGAN BALITA DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS OEPOI KOTA KUPANG", Jurnal Pangan Gizi dan Kesehatan, 2020

Publication

<1 %

57

digilib.unila.ac.id

Internet Source

<1 %

58

ejournal.stiekia.ac.id

Internet Source

<1 %

59

journal.fkm.ui.ac.id

Internet Source

<1 %

60

ojs.stikesgrahaedukasi.ac.id

Internet Source

<1 %

61

online-journal.unja.ac.id

Internet Source

<1 %

62

prosiding.unimus.ac.id

Internet Source

<1 %

63

repository.umsu.ac.id

Internet Source

<1 %

64

repository.ar-raniry.ac.id

Internet Source

<1 %

65

Fikri Syahputra, Dyah Aring Hepiana Lestari, Fembriarti Erry Prasmatiwi. "ANALISIS STRUKTUR DAN DISTRIBUSI PENDAPATAN RUMAH TANGGA SERTA TINGKAT KESEJAHTERAAN ANGGOTA KOPERASI SERBA USAHA PETERNAK MOTIVASI DOA IKHTIAR TAWAKKAL (KSUP MDIT) DI KECAMATAN GISTING KABUPATEN TANGGAMUS", *Jurnal Ilmu-Ilmu Agribisnis*, 2018

Publication

<1 %

66

Fitri Nuraini. "Motivasi Belajar Mahasiswa Akuntansi Sebelum Dan Sesudah Menjadi Perguruan Tinggi Negeri (Studi Kasus Pada Mahasiswa Prodi Akuntansi Angkatan 2012 UPN "VETERAN" Jawa Timur)", *Journal of Accounting Science*, 2017

Publication

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

Tingkat Kepuasan Pasien Terhadap Pelayanan Kefarmasian Di Puskesmas Oebobo Kota Kupang Tahun 2018

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/0

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9

PAGE 10

PAGE 11

PAGE 12
